

## Presentación del Editor invitado

Dr. Nelson Arellano Escudero<sup>1</sup>

En el año 2014 Fundación Gente de la Calle realizó un llamado público a concursar por un millón de pesos presentando una tesis de cualquier tipo, de cualquier disciplina o profesión. El resultado, devastador, constató que nadie se presentó al concurso. Con esa experiencia a cuestas en 2016 se inició un proceso de convocatoria a investigadores e investigadoras de todas las profesiones y disciplinas, intentando al mismo tiempo que conocer la situación de la investigación, promoverla. Como resultado de ello en 2019 fue publicado *Situaciones de Calle*.

Es en esta trayectoria que surgió la iniciativa de elaborar un número especial de Salud y Personas en Situación de Calle para *Cuadernos Médico Sociales* en este año 2020. Ya en pleno siglo XXI los antiguos dramas del siglo XIX siguen aún muy presentes. Pero cuando empezamos con ello en Junio de 2019 no estaban en el horizonte de lo previsible ni la revuelta y el tumulto de Octubre ni que las noticias alarmantes de una epidemia en China pudieran alcanzar a la población en Chile hacia Marzo de 2020. Todo esto ha producido importantes cambios no solo en los artículos, sino que también en el número completo que aquí se presenta.

Con todo, y a pesar de la larga data del fenómeno, hay indicios que apuntan al agravamiento de la situación en el futuro cercano, de ahí la urgencia permanente de insistir en que la calle no es un lugar para vivir y que tanto profesionales como el mundo académico debemos realizar un aporte contundente para concentrar ideas, esfuerzos, recursos, energías, herramientas alineadas en propuestas que materialicen lo que podría ser el fin de una era.

Este optimismo necesario, no obstante, no puede soslayar los crudos eventos que desde 2019 se han venido presentando en Chile como parte del escenario global. A ojos del siglo XX, el prometedor siglo XXI ha resultado más brutal y sufrido de lo que se debía hacer. El futuro esplendor continúa siendo una utopía y las noticias del porvenir requieren un estudio detenido y detallado dadas las máximas complejidades a las que hemos arribado, en términos estructurales como sociedad, pero también en la dimensión personal de la microescala, donde la idea de individuo occidental pareciera gobernarlo todo, además de toda la trama institucional en que se articulan las agencias de las entidades humanas y no humanas.

En el dossier de Cuadernos Médico Sociales se han reunido las contribuciones de articulistas que respondieron al llamado a publicar. Al igual que sucedió con *Situaciones de calle*, la respuesta ha sido exclusivamente femenina. Esto no debe considerarse un dato espúreo o circunstancial pues está directamente asociado con la fenomenología que señala Elena de la Aldea en *Los cuidados en tiempos de descuido* y que constituye toda una interpelación a las lógicas patriarcales que gobiernan las instituciones.

En el plano profesional el llamado fue respondido desde el Trabajo Social, la Terapia Ocupacional, la Odontología y la Filosofía, aunque, como se verá las aproximaciones tienen un interesante e inspirador talante interdisciplinario.

Para situar este número de CMS, tomaremos como referencia en estudios sociales acerca de Personas en Situación de Calle importantes contribuciones que emergieron en Santiago de Chile en la década pasada. Se trata de la compilación de Francisca Márquez y Patricio Toledo *Vagabundos y*

<sup>1</sup> Universidad Academia de Humanismo Cristiano (UAHC)

*Andantes. Etnografías en Santiago, Valparaíso y Temuco*, y del Número 75 de la *Revista de Trabajo Social* de la Pontificia Universidad Católica de Chile, editada por Margarita Quezada.

Estos dos compendios representan a cabalidad los modos de orbitar que las ciencias sociales han generado para estudiar fenómenos sociales y que bien los explica Peter Burke desde la *Historia Social*: se trata de la dicotomía de las narrativas de lo estructural versus la de los acontecimientos.

Constatamos así que el tratamiento al fenómeno de la vida humana, cuyos cuerpos vivos han sido expulsados del ámbito privado y completamente entregados al campo de lo público, transita en una de las tantas dicotomías que no hacen sino desensamblar un actor-red que por la fragmentación de su capacidad de agencia genera consecuencias que todavía ni siquiera somos capaces de dimensionar ni cuantitativa ni cualitativamente. Debe ser dicho que en Chile ninguna estadística es confiable ni ningún relato es comprensivo, hasta ahora.

En este compendio presentamos 4 artículos y 2 notas de investigación que profundizan desde distintos ángulos la relación Salud y Personas en Situación de Calle. Paulina Valdés aborda la situación de pacientes hospitalizados con un trabajo de campo que desplegó una aproximación cualitativa a partir de la cual fue posible concluir que resulta necesario implementar dispositivos de cuidados post hospitalarios dadas las particularidades de la población en situación de calle.

En el siguiente artículo, Gabriela Rubilar, Camila Santibáñez y Verónica Echeverría abordan el caso de una familia en situación de calle y realizaron una exploración por la prensa nacional para establecer una relación entre violencia, normalidad y estado de excepción, a partir de los eventos previos y posteriores al octubre chileno de 2019 y el estallido social. Este artículo aporta una mirada necesaria a la violencia estructural y simbólica que se ejerce en la cotidianidad de la calle y que en períodos de agitación agudizan sus efectos.

El tercer artículo, de Claudia Donoso, establece la indagación necesaria y urgente entre los problemas que las poblaciones especialmente vulnerables deben y deberán enfrentar por efectos del Cambio Climático. Gracias a una síntesis conceptual didáctica la autora nos lleva a conectar las dimensiones del Antropoceno con los efectos en la vida de las Personas en Situación de Calle, lo que se corresponde con aquellas miradas de la Salud Pública en donde

se anudan los elementos ambientales con el bienestar de una población, entre otras muchas reflexiones posibles.

Luego, Francisca Galdames, Noemí Hernández, Marjorie Leiva, Constanza Toro y Pablo Olivares abordan desde las preguntas de la Terapia Ocupacional un caso de estudio gracias al cual podemos conocer algunos de los significados que una persona en situación de calle elabora en torno al complejo tema de la ocupación. Este trabajo destaca la complejidad de las trayectorias vitales y realza las capacidades existentes en la subjetividad de personas que, no obstante la violencia a la que se ven sometidas, articulan elementos que no solo implican un potencial de recuperación sino todo un proyecto vital con expectativas de desarrollo que requieren condiciones afectivas capaces de impulsar oportunidades anteriormente negadas.

El dossier se cierra con dos notas de investigación que, desde las Humanidades complementan las aproximaciones anteriores desde las Ciencias Sociales, y una nota de la contingencia aportada gentilmente por Leonardo Piña. Los tópicos de inmunización y reproducción son abordados por Carolina Llanos que problematiza desde la filosofía, pero con una óptica etnográfica, el complejo conceptual normatividad-normalización-Inmunización. Encontramos aquí elementos para el análisis del enfermo en situación de calle.

En penúltimo lugar, la propuesta de abordaje del estudio de la vida social de los cuerpos muertos de personas en situación de calle. Se trata de un proyecto de investigación, a cargo de Nelson Arellano, en desarrollo durante 2020 y 2021, cuyo planteamiento revela las dificultades para establecer criterios de verdad en un régimen de veridicción que se esfuerza por desdibujar o limitar los registros de la trayectoria de los cuerpos de las personas en situación de calle una vez que han perdido la vida.

No obstante, contando todas estas importantes contribuciones, han quedado sin tocar áreas significativas, como la salud mental, la vida social en los centros asistenciales, morbilidad y mortalidad en esta población extremadamente frágil en su corporalidad y francamente difusa en su categoría social. Entendemos que todo ello y más es un paso necesario para neutralizar y remontar un desconocimiento que alimenta los prejuicios y los estigmas no solo a nivel de la vida cotidiana sino también en el quehacer profesional.

Este año 2020, interdicto por el colapso político social del Chile de 2019 y el COVID-19, ha

traído también una brusca reconexión de la agenda nacional con la Salud Pública, tal vez, dadas las comparaciones evidentes a nivel mundial para todos los Estados (Tian et al., 2020). Aquí destaca la contribución del Dr. Leonardo Piña Cabrera quien desde la antropología ofrece una descripción densa de la afectación que las Personas en Situación de Calle han estado viviendo incluso hasta la muerte en este proceso doloroso de una gestión sanitaria deficiente que ha generado lo que Lévinas situó como sufrimiento inútil.

Resulta significativo que, en Chile durante las primeras semanas de expansión de una epidemia, que no deja de tener tintes polémicos (Martín, 2020), se haya connotado públicamente que la octava persona en morir producto de este virus y la más joven hasta ese momento haya sido una persona en situación de calle.

Aún cuando esta sensibilidad puede ser valorable, esta nueva irrupción del tema en los medios de comunicación refuerza y sostiene el deber de denunciar que los riesgos vitales a los que se ve sometida esta población son permanentes, y debe redoblar el llamado con que nos interpelan organizaciones sociales dedicadas a la atención de estas personas: la calle no es un lugar para vivir.

## REFERENCIAS

---

- Burke, P., & Carazo, J. (1993). La nueva historia socio-cultural. *Historia social*, 17, 105-114.
- De la Aldea, Elena (2019) *Los cuidados en tiempos de descuido*, Santiago de Chile, LOM editores.
- Márquez, Francisca y Toledo, Patricio (2010) *Vagabundos y Andantes. Etnografías en Santiago, Valparaíso y Temuco*, Santiago de Chile, Universidad Academia de Humanismo Cristiano.
- Martín, Hugo (2020) “Para un prestigioso científico argentino, ‘el coronavirus no merece que el planeta esté en un estado de parate total’”, *Infobae*, sábado 28 de marzo de 2020, recuperado de internet el 21 de marzo de 2020: <https://www.infobae.com/coronavirus/2020/03/28/para-un-prestigioso-cientifico-argentino-el-coronavirus-no-merece-que-el-planeta-este-en-un-estado-de-parate-total/>
- Quezada, Margarita (2008) “Fenómenos sociales extremos: Las personas en situación de calle” [Editorial], *Revista de Trabajo Social* [PUC], 75, 5.
- Huaiyu Tian, Yonghong Liu, Yidan Li, Chieh-Hsi Wu, Bin Chen, Moritz U. G. Kraemer, Bingying Li, Jun Cai, Bo Xu, Qiqi Yang, Ben Wang, Peng Yang, Yujun Cui, Yimeng Song, Pai Zheng, Quanyi Wang, Ottar N. Bjornstad, Ruifu Yang, Bryan T. Grenfell, Oliver G. Pybus, Christopher Dye (2020) “An investigation of transmission control measures during the first 50 days of the COVID-19 epidemic in China”, *Science*, Published Online 31 Mar 2020, DOI: 10.1126/science.abb6105

